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Le Premier ministre Klassou
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Le chef de l’Etat togolais Faure Gnassingbé et une délégation togolaise prennent part au premier sommet 
Russie-Afrique. Cette rencontre sera couplée d’un forum économique du 23 au 24 octobre. En Russie, le Togo 
espère nouer de nouveaux partenariats avec le secteur privé de ce pays dans le cadre de la mise en œuvre du 
Plan national de développement.
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jour pour le Togo
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Alors que beaucoup semblaient ne pas s’en préoccuper, les acteurs de la scène politique togolaise commencent par 
montrer un intérêt subit pour l’élection présidentielle de 2020. A trois mois de la fin de l’année et alors que l’on annonce 
le premier tour de la présidentielle dans les tout premiers mois de l’année 2020, c’est la course au positionnement 
des uns et des autres que l’on observe. Le rendez-vous de 2020 sera un tournant pour les Togolais. A la suite de 
la grave crise politique du 19 août 2019 et maintenant que le gouvernement s’est activé pour mettre en œuvre 
les recommandations de la Communauté économique des Etats de l’Afrique de l’ouest (Cedeao), la présidentielle 
prochaine situera tout le monde. L’on assistera soit à des mutations profondes mais dans la continuité, soit à un 
changement total de régime. Mais avant que ne débute la compétition qui permettra de connaître le dirigeant du 
Togo pour les cinq prochaines années, les partis politiques s’activent,...

HUMANITAIRE

Jean-Pierre Fabre 
compte sur deux 
femmes politiques 
françaises d’origine 
togolaise de l’Elysée

        Bonne stratégie 
ou fausse route ?

Présidentielle de 2020

Le Togo va nouer des partenariats 
avec le secteur privé russe

 

ECONOMIE

SERITCHI Jeanne, fédératrice des
femmes autour de l’entrepreneuriat

PORTRAIT

Femme entrepreneure engagée dans le développement agricole, 
SERITCHI Kpébou Jeanne est le porte-flambeau de l’autonomisation de 
la femme dans sa localité. Son travail et son abnégation font d’elle une 
référence en matière d’entrepreneuriat  féminin  à Bassar.

A quelques heures de la publication 
du rapport Doing Business 2020 par 
la Banque mondiale, des questions 
se posent par rapport à la place 
qu’occupera le Togo dans le nouveau 
classement...

Plan national de développement

La secrétaire d’Etat chargée de 
l’Inclusion financière et du Secteur 
informel Mazamesso Assih et une 
délégation togolaise prennent 
part à la Semaine africaine de la 
microfinance. La rencontre se 
tient à Ouagadougou au Burkina 
Faso.
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Afrique-Russie/Sommet de Sotchi
La Russie proposera t-elle autre chose que 
la Chine, l’Europe ou les Etats-Unis ?

Système urinaire
Pourquoi ne faut-il pas négliger les 
mauvaises odeurs dans l’urine ?

 

La région de la Kara, 420 
km au nord de Lomé, 
enregistre également 

des milliers de bénéficiaires 
des différents produits FNFI. 
Au nombre des bénéficiaires 
du Produit ‘’Accès des Jeunes 
aux Services Financiers’’ 
(AJSEF) dans la région, TEBIE 
Pawliniyé. Dans son usine 
de fabrication de savon, ce 
jeune entrepreneur partage 
avec joie son expérience. 
‘’Apres ma formation en 
fabrication de savons, je 
manquais cruellement 
de moyens pour ouvrir un 
atelier et poursuivre mes 
activités. C’est ainsi qu’une 
amie m’a parlé du FNFI et m’a 
conseillé de me constituer 
en groupe solidaire avec 
mes ainés et de me rendre 
auprès de CEF MF, une 
institution de microfinance 
partenaire du FNFI dans la 
région. Le groupe solidaire 
de 4 membres formé, après 
des séances de formation 
en création de micro 
entreprises et notamment en 
gestion de crédit, j’ai obtenu 

une première tranche de 
crédit AJSEF d’un montant 
de 300.000 FCFA. Avec ce 
montant, j’ai ouvert un mon 
usine de fabrication de savon 
antiseptique jaune et du 
savon liquide’’, nous confie 
le jeune homme, la trentaine, 
avec un large sourire, fier 
d’avoir gagné le pari de son 
devenir.
Quand on aborde la question 
des remboursements du 
crédit qu’il a reçu, c’est 
également avec un ton 
rassurant qu’il nous répond : ‘’ 
J’ai bien compris le message 
que passe en boucle le 
FNFI et ses institutions de 
microfinance partenaires. 
Le crédit AJSEF est un 
crédit en deux cycles et 
l’accès au second cycle 
est conditionné par le 
remboursement harmonieux 
du premier. Je suis en règle 
dans mes remboursements 
et très bientôt je finirai et 
surtout je suis dans l’espoir 
d’avoir accès au second 
cycle pour consolider 
mon entreprise. Quand 

je parle de consolidation, 
je parle notamment de 
la diversification de 
mes activités. J’entends 
également investir dans 
la fabrication d’un autre 
savon fait à base de beurre 
de karité. Comme vous le 
savez, le beurre de karité a 
une très grande vertu dans 
nos sociétés africaines 
traditionnelles.’’

Notre interlocuteur est 
conscient que les bénéfices 
générés par son activité lui 
permettent de se prendre 
et d’assumer les besoins 
primaires de sa famille.
‘’ Je ne dis pas que j’arrive 
à dégager des millions 
de mon activité mais les 
bénéfices que je génère 
me permettent au mieux 
de subvenir aux besoins de 
ma famille. J’arrive sans 
trop de difficultés à assurer 
l’éducation et la santé de ma 
famille.’’
En somme, le FNFI est la 
réponse du Gouvernement, 
sur les instructions du 

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

Musique/ Cameroun
Ful garde la tête haute

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique ‘’Echos des bénéficiaires des Produits 
FNFI’’, votre journal Togo Matin vous conduit dans la région de la Kara pour mettre 
sous les feux de la rampe les témoignages de TEBIE Pawliniyé, bénéficiaire 
du produit ‘’Accès des Jeunes aux Services Financiers’’ (AJSEF) du FNFI. Ses 
témoignages démontrent le bonheur d’un trentenaire fier d’avoir gagné le pari de 
son devenir. Reportage…

TEBIE Pawliniyé : « les bénéfices que je génère me 
permettent au mieux de subvenir aux besoins de ma famille »

Chef de l’Etat, à l’exclusion 
financière qui touche une 
partie importante de la 
population togolaise et 

notamment les plus pauvres 
qui sont désormais mis sur la 
route du développement.

KD

TEBIE Pawliniyé
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DERNIERES HEURES 

POLITIQUE

Présidentielle de 2020

Jean-Pierre Fabre compte sur deux femmes 
politiques françaises d’origine togolaise de l’Elysée

Jean-Pierre Fabre, le président de l’Alliance nationale pour le changement (ANC) et 
candidat à l’élection présidentielle de 2020 ne perd visiblement pas de temps. Moins 
d’une semaine après son investiture par son parti, le voilà qui s’adresse à la communauté 
internationale sur les ondes de la Radio France internationale (RFI). L’ancien lieutenant 
de Gilchrist Olympio croit très fort en ses chances de remporter la prochaine échéance 
présidentielle. Il compte notamment sur la France, plus précisément deux personnalités 
d’origine togolaise qui sont dans l’entourage du président français Emmanuel Macron. 
Bonne stratégie ou fausse route ?

L’information a été 
relayée tard dans la 
nuit du lundi au mardi 

dernier. Dans une note 
publiée par le MPDD, l’on 
pouvait lire : « après analyse 

... qui pour annoncer 
une candidature, ou 
pour programmer un 
congrès. Ainsi, en 
attendant la confirmation 
de la candidature 
de l’ancien Premier 
ministre Abgeyomé 
Kodjo, et président du 
Mouvement patriotique 
pour la démocratie et le 
développement (MPDD), 
le Parti démocratique 

panafricain (PDP) prévoit 
un congrès pour le 
28 octobre prochain. 
L’honorable Innocent 
Kagbara, le successeur 
de Bassabi Kagbara 
marchera-t-il sur les 
traces de son père ? 
La Convergence 
patriotique panafricaine 
(CPP), le parti créé par 
l’ancien Premier ministre 
Edem Kodjo et dirigé 
aujourd’hui par Francis 

Ekon annonce aussi un 
congrès extraordinaire 
pour le samedi prochain 
à Lomé. Le parti devrait 
désigner un candidat pour 
la présidentielle de 2020. 
Autant dire que cela grouille 
vraiment. Subitement, les 
candidatures commencent 
par sortir de l’ombre. 
Et vu qu’il s’agit d’une 
élection à deux tours, il 
faudra s’attendre à ce que 
plusieurs personnalités de 

la scène politique ou des 
outsiders veuillent tenter 
leur chance. Au Comité 
d’action pour le renouveau 
(Car), l’on nous fait savoir 
que maître Agboyibor 
reste le candidat naturel. 
Mais ce n’est pas encore 
le moment de l’officialiser 
selon Kondo Komlanvi, 
président de la jeunesse 
du parti. Au parti Union 
pour la République (Unir), 
le professeur Charles 

Kondi Agba, président du 
Mouvement des sages Unir 
(MSU) a déclaré mardi que 
bientôt le parti devrait se 
réunir pour la désignation 
de son candidat. Pour 
l’ancien ministre il s’agit 
du « champion que tout 
le monde connaît déjà ». 
La dynamique va donc 
continuer de s’intensifier 
au fur et à mesure que l’on 
approche de 2020.

Edem Dadzie

l’élection présidentielle. La 
décision est basée selon 
le bureau national sur 
le rapport du secrétaire 
national aux structures 
décentralisées et à 
l’implantation relativement 
à la volonté exprimée 
par les responsables des 
fédérations et sections du 
MPDD de voir le président 
national du MPDD se 
porter candidat à l’élection 
présidentielle de 2020. Elle 
est motivée par ailleurs 
par le rapport conjoint de 
la présidente des Femmes 
patriotes solidaires et 
du président des Jeunes 
patriotes solidaires sur la 
préparation du prochain 
congrès du MPDD.
En décidant de briguer 
la magistrature suprême 
pour la deuxième fois après 

Jean-pierre Fabre

Bonne stratégie ou fausse route ?

Avant le début des 
échanges, le Premier 
ministre a confié 

que « la rencontre se 
veut un cadre de partage 
d’informations, de 
connaissances sur le PND 
2018-2022 ». Pour le chef 
du gouvernement, « il ne 
serait pas bien que nous qui 
sommes les représentants 
du gouvernement ne 
maîtrisons pas les contours 
et l’essence même de cet 
ambitieux projet ». Il est 
clair que « la volonté du 
président de la République 
est que nous puissions 
créer les conditions qui 
favorisent la création d’une 

société viable et résiliente 
aussi bien en milieu urbain 
qu’en milieu rural. De la 
conception à la réalisation, 
la démarche a été inclusive 
et participative. Le 
gouvernement a pris en 
compte les défis de l’heure, 
il s’est appuyé sur les atouts 
et/ou les opportunités dont 
dispose le Togo » a-t-il 
précisé.

Axes et orientations 
stratégiques
Devant des participants 
concentrés et désireux 
d’apprendre davantage, le 
Premier ministre, dans son 
allocution, a reconnu que 

« le PND est le réceptacle 
de toutes les politiques 
sectorielles de notre pays. 
Ce n’est pas un slogan. C’est 
une manière de rendre 
productif, indépendant 
et attractif notre pays 
». C’est pourquoi, a-t-il 
souhaité, « au sortir de ce 
séminaire, chacun d’entre 
nous doit définitivement se 
l’approprier ».

Ensuite, le secrétaire 
général du ministère 
de la Planification, du 
Développement et de la 
Coopération, Etsri Homevor 
a, dans son exposé, abordé 
avec exactitude les 

Plan national de développement

Le Premier ministre Klassou s’assure que 
ses collaborateurs se le sont appropriés
La charité bien ordonnée commence par soi-même. Hier à Lomé, le chef du gouvernement 
togolais, Komi Sélom Klassou et les cadres de la primature ont caressé dans le sens 
de la plume cette évidence en organisant une rencontre qui a permis aux différents 
acteurs d’échanger, à tous égards, sur le Plan national de développement (PND).

chiffres, les différents axes 
du projet, les domaines 
d’intervention : « Le coût 
total est estimé 4622 
milliards de francs CFA 
avec 65% du financement 
attendu du secteur privé. 
A l’état actuel des choses, 
le Togo est l’un des pays de 
la sous-région qui dispose 
d’un climat d’affaires qui 
force l’admiration (…). 
Les instruments de mise 
en œuvre du PND sont 
les lettres de mission, 
les matrices d’action, 
le budget-programme 
etc. Les acteurs de suivi 
sont les élus locaux, 
les communautés 
bénéficiaires, les 
ministères, le secteur privé, 
les partenaires techniques 
et financiers. Plus de 
500.000 emplois vont être 

l’expérience décevante de 
2010, le président du MPDD 
marche sur les traces de 
Jean-Pierre Fabre qui, lui, 
est à sa troisième tentative. 
Après la désillusion du 
Collectif sauvons le Togo 
(CST) où les partis des deux 
leaders se sont séparés 
sur une mésentente lors 
des législatives de 2013, 
ceux-ci n’épousent plus la 
même vision. En tout cas la 
bataille électorale de 2020 
promet d’être rude. 
En dehors des deux rivaux, 
l’on peut compter trois 
autres candidats déclarés 
dont Gerry Taama du Nouvel 
engagement togolais (Net), 
Ekoué Gamessou Kpodar 
(indépendant), le docteur 
Kodjovi Aubin Thon de 
Nouvelle vision (Novi). 
D’autres candidatures 
pourraient s’annoncer. Il ne 
faut pas oublier le grand 
parti dénommé Union pour 
la République (Unir) qui n’a 
pas encore dit son dernier 
mot.

Edem Dadzie

des enjeux inhérents à la 
situation politique de notre 
pays, le bureau politique 
du MPDD décide : monsieur 
Agbéyomé Messan Kodjo, 
président national du 
MPDD, est désigné comme 
candidat du MPDD à 
la prochaine élection 
présidentielle de 2020 ».

Le bureau politique 
s’est en effet réuni lundi 
conformément aux 
dispositions statutaires 
du parti, relatives à 
l’investiture du candidat à 

générés d’ici 2022. Le 
projet veut faire du Togo un 
hub logistique d’excellence 
et un centre d’affaires de 
premier ordre dans la sous-
région (axe 1), développer 
les pôles de transformation 
agricole, manufacturiers 
et d’industries extractives 
(axe 2), consolider le 
développement social et 
renforcer les mécanismes 
d’inclusion économique ».
« Vouloir, c’est pouvoir »
Pour le Premier ministre 
Klassou, le PND commence 
d’abord par soi-même. 
De fait, il a invité ses 
collaborateurs « à plus de 
ponctualité, d’engagement 
et d’innovation, à un travail 
bien fait, à une meilleure 
gestion des ressources, à 
lutter contre l’absentéisme 
et la paresse ». Il leur a 
demandé de combattre le 
doute parce que vouloir 
c’est pouvoir ». 

Augustin Akey (Stagiaire)
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Boris Johnson

Afrique-Russie/Sommet de Sotchi

La Russie proposera t-elle autre chose 
que la Chine, l’Europe ou les Etats-Unis ?
Sotchi est depuis ce 23 octobre 2019, la capitale d’une grande rencontre historique entre 
la Russie et l’Afrique. Plus de 40 chefs d’Etat, environ 3000 participants, Sotchi s’est 
mis à l’heure et aux couleurs africaines pour booster ses relations avec ce continent, 
berceau d’opportunités. Un sommet tout à fait « inédit », selon certains observateurs 
qui parlent même du « grand retour » de cette Russie que l’on croyait disparue des 
radars de l’Afrique. Mais avant tout, la Russie avait-elle vraiment quitté l’Afrique ? 
N’était-ce pas plutôt une stratégie de prospective adoptée intentionnellement pour 
mieux rebondir comme elle semble le faire à ce sommet de Sotchi

Sotchi, capitale du 1er 
Sommet Russie-Afrique
«Retour en force», «grand 
retour», «heure du 
retour»… A en corriger le 
non-sens géostratégique 
d’une absence prolongée de 
la Russie post-soviétique de 
l’Afrique, les formules des 
observateurs ne sont pas loin 
d’un appel à la reconquête 
d’un espace dans cette terre 
d’opportunités.
Et pourtant, jusqu’en 
2018, la Russie conservait 
une part importante des 
échanges avec l’Afrique 

: livraison d’armes et de 
céréales avec, notamment 
l’Algérie, l’Afrique du Sud 
et l’Egypte. Moscou avait 
antérieurement cultivé ses 
accointances idéologiques 
avec des partis comme le 
MPLA en Angola, le Frelimo 
au Mozambique, la Swapo 
en Namibie ou même le 
FLN en Algérie. L'offensive 
diplomatique et économique 
de la Russie a ensuite 
visé des pays comme le 
Zimbabwe, l'Ethiopie, le 
Maroc, la Zambie, la RDC 
ou plus récemment avec 

Madagascar et bien d'autres.
Au début des années 1950, la 
Russie endossait le rôle de 
soutien des mouvements de 
décolonisation en Afrique, 
avant de se désengager 
progressivement quarante 
ans plus tard, lorsqu'il 
fallait, dans un contexte 
de Guerre froide, qu'elle 
restructure sa politique 
intérieure et extérieure pour 
concurrencer les Etats-
Unis.
Une absence vite comblée 
par les puissances 
concurrentes, qu'elles 

Tunisie/Présidentielle 2019

Kaïs Saïed investi hier
À Tunis, ce mercredi matin, Kaïs Saïed a prêté serment 
devant l’Assemblée constituante, devenant le nouveau 
chef de l’État tunisien.

Celui qui était encore 
inconnu de la classe 
politique il y a trois 

mois, enseignant de 
droit constitutionnel, est 
aujourd’hui officiellement 
président de la République. 
Il a prêté serment à 
l’Assemblée et il s’est 
ensuite dirigé vers le palais 
de Carthage, où devait 
avoir lieu la passation de 
pouvoir avec le président 
par intérim, Mohamed 
Ennaceur.
Le nouveau président, dès 

son discours d’investiture, 
a proposé que les Tunisiens 
fassent don d’une journée 
de travail pendant cinq 
ans pour contribuer à 
résoudre le problème 
de l’endettement. Il a 
également insisté sur la 
condition des femmes, qui 
ont besoin de voir leurs 
droits renforcés, selon 
lui, notamment les droits 
économiques et sociaux. Il 
a déclaré que « la dignité 
d’un pays se [voyait] à celle 
de ses hommes et de ses 

soient coloniales ou 
dernièrement arrivées 
dans la ruée vers l'Afrique, 
à l'appel du marché aux 1,2 
milliard  de consommateurs 
appelé à doubler d'ici 2050 
et des taux de croissance 
mirobolants. Depuis 2014, un 
tournant semble avoir été 
amorcé dans la «politique 
africaine» de la Russie. Et 
le contexte international y a 
beaucoup contribué.
Aujourd’hui, la Russie veut 
combler ce gap qu’elle 
a laissé occuper trop 
longtemps par les pays 
occidentaux en proposant 
un partenariat d’un nouveau 
type.

Que propose alors la Russie?
Sans passif colonial ni 
historique, la Russie arrive 
avec la double promesse 
d'une diversification des 
partenaires de l'Afrique 
et d'un traitement 
d'égal à égal dans ses 
relations diplomatiques et 
économiques avec l'Afrique. 
Sur un plan économique, 
les 5 milliards de dollars 
d'investissements de la 
Russie - même encore 
minimes - augmentent 
la capacité pour les pays 
africains de bénéficier de 
conditions plus souples pour 
financer les grands plans 
nationaux via des canaux 
différents des institutions.
En termes de perception, 
Moscou déploie même des 
éléments de soft-power 
pour défendre «les valeurs 
nationales de chaque pays 
contre les interventions et 
les influences étrangères». 
Un discours qui parle à des 
chefs d'Etat africains, à la 
peine dans les interminables 
tractations avec les ex-
puissances colonisatrices. 

Mais si l'ex-URSS est 
à la traîne sur le plan 
économique, son offensive 
peut aussi permettre 
d'avancer sur d'autres 
fronts. Le plus en vue est 
celui de la sécurité.
Pour son grand retour, 
la Russie a sans doute 
beaucoup observé les 
stratégies des puissances 
en présence afin de 
rectifier le tir. Résultat: «le 
programme du Sommet 
de Sotchi reflète un 
renouvellement de la pensée 
idéologique de la Russie 
vers l'Afrique. Ce ne sont pas 
seulement les grands pays 
à grand intérêt économique 
qui prennent la parole, on 
pourra y voir les petits pays 
qui y sont associés. Ce qui 
est une manière pour la 
Russie de montrer qu'elle 
s'adresse à toute l'Afrique, 
relève Emmanuel Dupuy, 
le président de l'Institut de 
prospective et de sécurité 
en Europe(IPSE).

Même si, il est de toute 
évidence difficile 
pour la Russie de 
devenir un partenaire 
de développement 
économique, il y a des points 
où elle est très sollicitée : la 
lutte contre le terrorisme, 
l'armement, la formation 
des militaires et l'énergie 
nucléaire. Et sur ce point, 
les résultats enregistrés 
avec la Centrafrique dans la 
formation et l’équipement 
militaires, lui ont permis 
d’étendre sa toile et sa 
coopération sécuritaire au-
delà de sa zone d’influence 
traditionnelle pour se 
targuer de 27 accords de 
coopération militaire entre 
2010 et 2017.

T.M.

femmes ».
Kaïs Saïed a aussi insisté sur 
la lutte contre le terrorisme 
et la corruption. « Nul ne 
peut être hors-la-loi », 
selon ses mots. Le nouveau 
chef de l'État a également 
parlé de responsabilité 

lourde, de nécessité de 
continuité de l’État et du 
respect de la Constitution. 
Un président qui reste donc 
assez fidèle à sa ligne de 
campagne : ne pas faire de 
promesses, insister sur le 
fait qu’il est conscient de 

Vladimir Poutine au sommet de Sotchi

Kaïs Saïed, nouveau président tunisien

ses responsabilités.

Ce premier discours 
d’investiture s’est voulu 
solennel et rassurant, 
dans un contexte politique 
un peu tendu, puisque le 
président devra charger 
le parti ayant eu le plus 
de voix au Parlement, le 
parti Ennahdha, de former 
un gouvernement dans 
les prochains jours. Une 
tâche qui s’annonce déjà 
difficile étant donné la 
fragmentation politique 
du nouveau Parlement 
et l’absence de majorité 
parlementaire. Beaucoup 
d’enjeux donc et beaucoup 
d’obstacles qui attendent 
ce nouveau président de la 
République en Tunisie.

Rfi.fr
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Sommet Russie-Afrique

Le Togo va nouer des partenariats avec le secteur privé russe
Le chef de l’Etat togolais Faure Gnassingbé et une délégation togolaise prennent 
part au premier sommet Russie-Afrique. Cette rencontre sera couplée d’un forum 
économique du 23 au 24 octobre. En Russie, le Togo espère nouer de nouveaux 
partenariats avec le secteur privé de ce pays dans le cadre de la mise en œuvre du 
Plan national de développement.

Le forum économique 
Russie-Afrique s’est 
ouvert mercredi 23 

octobre dans la station 
balnéaire de Sotchi à 
1.300 km de Moscou. Une 
quarantaine de dirigeants 
africains sont attendus 
à cette rencontre qui 
permettra de consolider les 
relations entre la Russie et 
l’Afrique. Le Togo prend une 
part active à ce Forum. 
Les autorités togolaises 
profiteront de leur présence 
pour essayer de trouver 
des partenaires du secteur 
privé russe. Ce partenariat 
avec les entreprises russes 
participera à la mise 
œuvre du Plan national 
de développement (PND). 
« Le forum économique 
permettra à la délégation 

que je conduis d’exposer les 
potentialités et les atouts 
de notre pays et de nouer 
des partenariats avec le 
secteur privé russe dans les 
secteurs porteurs du PND 
2018-2022 », a indiqué Faure 
Gnassingbé sur sa page 
Facebook. 
Le thème retenu pour ce 
Forum est : "Russie-Afrique: 
Révéler le potentiel de 
la coopération’’. Pour le 
président russe Vladimir 
Poutine, ce thème est « très 
important et pertinent, car 
la composante économique 
est un maillon essentiel de 
nos relations, d'où le travail 
très soutenu de préparation 
de cet événement». 
Selon lui, l’Afrique est le 
centre de croissance de 
l'économie mondiale. « Au 

cours des dernières années 
les échanges bilatéraux 
ont presque doublé pour 
atteindre 20 milliards de 
dollars, c'est très peu car le 
potentiel de développement 
est très important et nous 
espérons doubler lors des 
prochaines cinq années nos 
échanges commerciaux », 
a-t-il précisé.
Au cours du Forum 
économique Russie-Afrique, 
trois axes principaux 
seront abordés. Il s’agit du 
développement des relations 
économiques entre la Russie 
et l’Afrique, la création 
de projets communs et 
la coopération dans les 
domaines humanitaire 
et social. Ces sujets sont 
déclinés à travers plusieurs 
conférences. L’objectif étant 

Faure Gnassingbé à son arrivée en Russie

Mme Mazamesso Assih

de développer l’interaction 
entre les entrepreneurs 
russes et africains et d’initier 
de nouvelles formes de 
coopération entre les pays 
africains et la Russie.

L’événement devait se tenir 
tous les 3 ans. 
Alors que les échanges 
commerciaux entre la Russie 
et l’Afrique étaient de 20 
milliards de dollars en 2018, 
loin dernière la Chine, Moscou 
à travers cette nouvelle 

forme de coopération veut 
renforcer sa présence sur le 
continent. La grande partie 
du commerce entre les 
pays africains et la Russie 
s’articule autour des armes. 
Ce sera peut-être l’occasion 
d’étendre cette coopération 
à d’autres secteurs 
d’activités pour en faire 
profiter aux deux parties. 
En tout cas les dirigeants 
africains attendent 
beaucoup de ce partenariat. 

Félix Tagba

Semaine africaine de la microfinance 

Le Togo partage ses expériences
La secrétaire d’Etat chargée de l’Inclusion financière et du Secteur 
informel Mazamesso Assih et une délégation togolaise prennent part 
à la Semaine africaine de la microfinance. La rencontre se tient à 
Ouagadougou au Burkina Faso.

Cette 4ème Semaine africaine 
de la microfinance a été 
officiellement ouverte 

mardi 22 octobre par la ministre 
déléguée burkinabè chargée de 
l’aménagement du territoire, Pauline 
Zouré. La rencontre se tient autour 
de la finance inclusive et des 
Objectifs de développement durable. 
« En quête d’impact : la finance 
inclusive au service des objectifs de 
développement durable (ODD) », est 
le thème de cette rencontre.  
Pour Mme Assih, cette Semaine 
africaine de la microfinance 
permettra au Togo de mettre en 
exergue son expérience.  Ce sera 
également l’occasion pour le pays de 
s’inspirer de l’expérience des autres 
pays. Le pays est cité en exemple 

à cette rencontre à cause de ses 
efforts accomplis dans le secteur de 
l’inclusion financière. 
De 2014 à 2018, 1 568 877 de crédits 
ont été octroyés grâce au Fonds 
national de la finance inclusive 
(FNFI). Cela a permis de financer 
plusieurs activités génératrices de 
revenus et de sortir bon nombre de 
bénéficiaires de l’extrême pauvreté.
Plus de 800 personnes venues de 54 
pays à travers le monde prennent 
part à cette quatrième Semaine 
africaine de la microfinance. On note 
aussi la participation de toutes les 
associations professionnelles des 
Systèmes financiers décentralisés 
(SFD) des pays de la zone Uemoa, de 
25 exposants, des innovateurs, etc. 

F.T. 

Classement Doing Business

Ajourd'hui, le grand jour pour le Togo
A quelques heures de la publication du rapport Doing Business 2020 
par la Banque mondiale, des questions se posent par rapport à la 
place qu’occupera le Togo dans le nouveau classement. Les autorités 
sont confiantes vu les efforts fournis par le pays ces dernières 
années pour améliorer le climat des affaires.

Le mercredi 23 octobre, le 
Premier ministre togolais 
Selom Klassou indiquait que 

« le Togo va gagner des places » 
dans le nouveau classement Doing 
Business. Qu’en sera-t-il réellement 
? Le classement Doing Business 
nous le dira. Le pays a effectué 
plusieurs réformes pour faciliter 
l’environnement des affaires. 
Parmi les réformes on peut par 
exemple citer la digitalisation 
du processus de création des 
entreprises. La création d’entreprise 

est dédié au transfert de propriété. 
L’objectif en mettant en place ce 
guichet est de réduire les coûts et le 
temps au citoyen.  
Les droits d’enregistrement sont 
également réduits. Ils s’élèvent 
aujourd’hui à 35 000 FCFA, contre un 
peu plus d’un million il y a encore un 
an. 
Un code foncier a aussi été voté. Ce 
code accorde une place importante 
au secteur privé. 
Le Togo dispose également d’un 
nouveau code des impôts qui 

se passe désormais facilement et en 
quelques clics. 
Le Togo a également amélioré 
l’exécution des contrats par la 
création d’un tribunal de commerce 
spécialement dédié aux contentieux 
commerciaux. L’E-justice a été 
lancé pour renforcer la transparence 
et lutter contre la corruption. Il 
permet également aux opérateurs 
économiques, aux avocats et aux 
citoyens de gagner du temps. Le 
pays a aussi créé des chambres 
commerciales de petites créances. 
Pour ce qui concerne le foncier, un 
guichet unique spécial a été créé et 

simplifie et supprime plusieurs 
types d’impôts.
Beaucoup d’efforts sont également 
faits dans le secteur de l’énergie. 
Le secteur dispose d’une stratégie 
et des projets sont initiés pour 
accroître le taux d’électrification du 
pays.
Les réformes opérées par le Togo 
ces dernières années lui ont permis 
de figurer dans la liste restreinte des 
20 économies ayant le plus amélioré 
leur environnement des affaires au 
cours des 12 derniers mois.

Félix T.



6 TOGOMATIN N° 660 DU JEUDI 24 OCTOBRE 2019  TOGOMATIN N° 660 DU JEUDI 24 OCTOBRE 2019  PUBLICITE



7TOGOMATIN N° 660 DU JEUDI 24 OCTOBRE 2019  TOGOMATIN N° 660 DU JEUDI 24 OCTOBRE 2019  PORTRAIT

SERITCHI Jeanne, fédératrice des 
femmes autour de l’entrepreneuriat
Femme entrepreneure engagée dans le développement agricole, 
SERITCHI Kpébou Jeanne est le porte-flambeau de l’autonomisation 
de la femme dans sa localité. Son travail et son abnégation font d’elle 
une référence en matière d’entrepreneuriat  féminin  à Bassar.

Dactylographe de 
formation, Jeanne 
SERITCHI est fonctionnaire 

à la préfecture de Bassar. 
Avec un groupement de 
femmes, elle décide de se 
lancer dans l’entreprenariat. 
Très autonomes, les femmes 
de Bassar ont pour principe 
de travailler dur pour ne pas 
vivre dans la dépendance. 
Mme SERITCHI est l’une de ces 
femmes battantes. Elle a su 
concilier les deux domaines 

pour s’illustrer aujourd’hui  
comme un modèle dans 
sa communauté. Femme 
fonctionnaire et femme 
entrepreneure, cette native 
de Bandjéli, inspire aujourd’hui 
beaucoup son entourage. « La 
femme bassar est une femme 
forte, courageuse et surtout 
indépendante. Vous seriez 
surpris de voir les réalisations 
des femmes de cette ville. C’est 
impressionnant ! », loue-t-elle.
Kpébou avoue avoir été 

inspirée par une autre femme, 
une amie qui redessinera les 
lignes de son destin. Une sorte 
d’interactivité. « Un jour, j’ai 
rendu visite à une amie qui 
pratiquait l’élevage des porcs. 
Son activité m’a tapé dans l’œil. 
J’ai été très intéressée  et  je lui 
ai posé  beaucoup de questions 
; elle m’a rassuré que le domaine 
était rentable. J’ai été séduite 
et j’ai décidé de m’y mettre. 
De retour chez moi, je n’ai pas 
mis longtemps à me lancer », 
raconte-t-elle.

Les premiers pas dans 
l’entrepreneuriat
A l’élevage, Mme SERITCHI a 
plus tard associé la culture, 
mais l’écoulement des 
produits récoltés était lent. 
Les stockages s’accumulaient.  
Une idée nait chez la femme 
de 56 ans. Au lieu de vouloir 
vendre les produits à l’état 
brut, pourquoi ne pas les 
transformer ? Pour donner vie 
au projet, Jeanne s’entoure 
d’autres femmes de la localité, 
un premier groupement est né.  
Les  femmes privilégient  trois 
principales cultures, le maïs, les 
tubercules et le gombo.
Pour Jeanne, c’est une 
sélection stratégique. « Le 
maïs est une céréale de base au 
Togo, beaucoup d’aliments sont 
constitués de maïs. L’igname 
est beaucoup cultivée et plus 
abondante à Bassar et le gombo 
se consomme presque partout. 
Ce sont des aliments que nous 
pouvons très vite écouler 
quelle que soit la situation... », 
explique l’agro-entrepreneure.
Avec le concours de son 
groupement  baptisé « 
Scoupson dissassolé », en 
Bassar (dieu nous fait grâce 
en Français), elle transforme 
quotidiennement le maïs et 
l’igname en poudre et le gombo 

La clause de non-responsabilité : Ce projet a été réalisé avec le soutien financier de l'Union Européenne. Son contenu 
relève de la seule responsabilité du Pro-CEMA (ICE) et ne reflète pas nécessairement les opinions de l’Union européenne.

en grains moulus. Des produits 
qui se commercialisent 
essentiellement à Lomé la 
capitale et à Kara ainsi que dans 
d’autres villes du pays. Avec à sa 
disposition un champ  qui s’étend 
à 1,5 Hectares, le groupement 
produit approximativement 250 
sachets de 500g de poudre de 
maïs par semaine. 
Cela fait 19 ans que Jeanne 
exerce cette activité de 
transformatrice avec son 
groupement qui compte 
aujourd’hui 31 personnes dont 
un seul homme. 

Elle a aidé à créer d’autres 
groupements, environ 70,  dans 
la localité et s’illustre aujourd’hui  
comme une  « consultante 
»  en  la matière. Elle anime, 
coordonne, conseille, motive, 
aide à concevoir des projets au 
sein de différents groupements 
où elle est sollicitée dans la 
localité.

Mme SERITCHI ne compte pas 
s’arrêter là,  elle nourrit de plus 
grandes ambitions : conquérir 
le marché  international. 
Sa seule limite : le manque 
d’équipements adaptés pour 
la transformation qui affecte 
la production.  « Jusqu’ici tout 
se fait de façon  manuelle. 
Cela rend le travail fastidieux 
et demande beaucoup de 
temps », déplore-t-elle.  Pour 
l’heure, l’entrepreneure calque 
son espoir sur un financement 
qu’elle obtiendra très 
prochainement dans le cadre 
d’un projet.
Une ambition politique ? Me 
SERITCHI semble être hésitante  
avant de finalement pencher 
pour être accompagnatrice 
plutôt qu’actrice politique. Pour 
cette femme qui se targue 
d’être une femme influente 
et  appréciée dans sa localité, 
c’est le développement de sa 
communauté qui prime sur 
tout.

Edem PEDANOU

SERITCHI Jeanne
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Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulatsdu 21 au  28 /10/ 2019

Pharmacies de garde de Lomé

BOULEVARD   DOULASSAMÉ 22216549
BON PASTEUR     38,AV. LIB     22211367
AMESSIAME BE           BÈ         96329760
DEO GRATIAS  KOTOKOU KONDJI  22218331
OLIVIERS  BD. H.BOIGNY       22270434
KODJOVIAKOPEDUISBOURG 22218990
SOURCE DE VIEPROTESTANT22224571
ST KISITO   BD. DE LA KARA 22219963
STE MARIE TOKOIN RAMCO    22218558
PROVIDENCE BD. J.PAUL II  22266648
UNIVERS   SANTECITÉ OUA    22618143
INTERNATIONALE BD HAHO22268994
APOTHEKA             KEGUÉ       22615757
RAOUDHA         TOGO 2000     91613332
PHARMACIE 2000BE KPOTA  22700169
CHRIST ROI           KAGOMÉ    22274666
ELI BERECA      ADIDOGOMÉ    99911342
LA REFERENCE ADIDOGOMÉ  22511212
BONTE              WONYOMÉ       93958078
MAGNIFICAT   SAGBADO   7 0 4 4 5 1 5 9
JAHNAP             DJIDJOLÉ      22512286
VIGUEURAGBALEPEDOGAN  22516330
DELALI             CACAVELI       22250690
SOLIDARITE        AVÉDJI        22503707
ORCHIDEE         LEO 2000       22513040
APOLLON             AVÉDJI          70410107
LA GRÂCESUN AGIP AGOÈ    22259165
NOTREDAMEDE LOURDES     22551964
VITAS                    AGOÈ            22256343
ABRAHAM        KOSSIGAN      22501000
MAWUNYO   SOGBOSSITO       70423464
TCHEP'SON   TOGBLÉKOPÉ   70429441
ZOSSIME            ZOSSIMÉ       70462664
HYGEA               BAGUIDA        99273636
LE DESTIN          BAGUIDA         70411541
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ART & CULTURES

Lire
« Madame Bovary » de 
Gustave Flaubert. Ed 
du Centenaire. Paris, 
1929 Pp 92-94

« …Quand elle eut ainsi 
un peu battu le briquet 
sur son cœur sans en 
faire jaillir une étincelle, 
incapable, du reste, de 
comprendre ce qu’elle 
n’éprouvait pas, comme 
de croire à tout ce qui ne 
se manifestait point par 
des formes convenues, 
elle se persuada sans 
peine que la passion 
de Charles n’avait plus 
rien d’exorbitant. Ses 
expansions étaient 
devenues régulières 
; il l’embrassait à de 

certaines heures. C’était 
une habitude parmi les 
autres, et comme un 
dessert prévu d’avance, 
après la monotonie du 
dîner. Un garde-chasse, 
guéri par Monsieur d’une 
fluxion de poitrine, avait 
donné à Madame une 
petite levrette d’Italie ; 
elle la prenait pour se 
promener, car elle sortait 
quelquefois, afin d’être 
seule un instant et de 
n’avoir plus sous les yeux 
l’éternel jardin avec la 
route poudreuse. Elle 
allait jusqu’à la hêtrée 
de Banneville, près du 
pavillon abandonné qui 
fait l’angle du mur, du côté 
des champs. Il y a dans le 
saut-de-loup, parmi les 
herbes, de longs roseaux 

à feuilles coupantes. Elle 
commençait par regarder 
tout alentour, pour voir 
si rien n’avait changé 
depuis la dernière fois 
qu’elle était venue. Elle 
retrouvait aux mêmes 
places les digitales et les 
ravenelles, les bouquets 
d’orties entourant les 
gros cailloux, et les 
plaques de lichen le 
long des trois fenêtres, 
dont les volets toujours 
clos s’égrenaient de 
pourriture, sur leurs 
barres de fer rouillées. Sa 
pensée, sans but d’abord, 
vagabondait au hasard, 
comme sa levrette, qui 
faisait des cercles dans 
la campagne, jappait 
après les papillons 
jaunes, donnait la chasse 

aux musaraignes, ou 
mordillait les coquelicots 
sur le bord d’une pièce 
de blé. Puis ses idées 
peu à peu se fixaient, 
et, assise sur le gazon, 
qu’elle fouillait à petits 
coups avec le bout de 
son ombrelle, Emma se 
répétait : Pourquoi, mon 
Dieu ! Me suis-je mariée?

 Elle se demandait s’il n’y 
aurait pas eu moyen, par 
d’autres combinaisons 
du hasard, de rencontrer 
un autre homme ; 
et elle cherchait à 
imaginer quels eussent 
été ces événements 
non survenus, cette 
vie différente, ce mari 
qu’elle ne connaissait 
pas. Tous, en effet, ne 

ressemblaient pas à 
celui-là. Il aurait pu être 
beau, spirituel, distingué, 
attirant, tels qu’ils 
étaient sans doute, ceux 
qu’avaient épousés ses 
anciennes camarades du 
couvent. Que faisaient-
elles maintenant ? À la 
ville, avec le bruit des 
rues, le bourdonnement 
des théâtres et les 
clartés du bal, elles 
avaient des existences 
où le cœur se dilate, où 
les sens s’épanouissent. 
Mais elle, sa vie était 
froide comme un grenier 
dont la lucarne est au 
nord, et l’ennui, araignée 
silencieuse, filait sa toile 
dans l’ombre à tous les 
coins de son cœur… »

Musique/ Cameroun

Ful garde la tête haute
Révélé au monde lors de la saison 2 du concours 
musical « The Voice Afrique francophone 2017 », 
Fulbert Feudjio Fokoua alias « Ful » ne baisse pas le 
bras. Il a déjà sorti deux singles qui confirment sa 
passion pour la culture. Alors que la saison 2 a été 
remportée par la Togolaise Victoire Biaku ; pour Ful 
qui fait également partie des finalistes, c’était une 
victoire remise.

Lors de la saison 2017 
de  « The Voice Afrique 
francophone », Ful  

a tapé à l’œil du célèbre 
chanteur franco-congolais 
Singuila. Justement, le 
jeune Fulbert Fokoua a été 
coaché par Singuila tout au 
long de ladite compétition. 
Singuila n’a donc plus quitté 
des yeux son poulain malgré 
sa défaite. 

Aujourd’hui, Ful signe sous 
le label « Gc recordz » de 
Singuila. Il a également  
partagé la même scène 
avec celui qu’il appelle son 
« mentor et model », le 12 
octobre dernier dans le 
cadre du « Canal tour » à 
Douala au Cameroun. 
Son objectif n’était pas 
de participer seulement 
au concours. Il a bien 

» et « On ne s’entend pas 
». Des morceaux où le 
Cameroun parle d’amour. Il 
a également collaboré avec 
le rappeur « Sojip » dans le 
titre « Came à la maison ».
Agé de 22 ans, le jeune 
chanteur a obtenu une 
licence en Ressources 
humaines. Même si son 
choix pour la musique n’est 
pas apprécié par sa famille, 
Fulbert Feudjio Fokoua 
assume sa passion de cet 
art. « Je suis le seul de 
ma famille à avoir fait de 
la musique un métier. On 
reçoit du mépris au début. 
Hormis cela, on connaît plus 
ou moins la galère de faire 
jouer nos sons dans des 
clubs et certaines chaînes 
», a-t-il confié.

Nadia Edodji

Fulbert Feudjio Fokoua

Le Logo de la FI2L

Depuis trois années 
c o n s é c u t i v e s , 
Lomé accueille un 

événement d’envergure 
internationale réunissant 
auteurs, éditeurs, critiques 
littéraires, librairies, 
associations littéraires, 
professeurs de lettres, 
autour d’exposition-vente 
de livre, de conférences, 
d’ateliers, de dédicaces, de 
panels de discussion, de 
concours, de spectacles. 
Il s’agit de la Foire 

Internationale du Livre de 
Lomé.
Cette année, les 
organisateurs de cette 
manifestation culturelle 
lui ont apporté une touche 
particulière. « Le fait 
déjà de se retrouver au 
Palais des congrès est une 
innovation car, eu égard 
aux nombres d’exposants, il 
nous fallait un cadre qui s’y 
prête. Une autre innovation 
est le fait que certaines 
activités cette année se 

dérouleront hors de Lomé. 
Tsevié, Avepozo, Baguida 
accueilleront également 
la FI2L », a précisé Steve 
Bodjona, promoteur de 
la Foire Internationale du 
Livre de Lomé. 

Des participants venus 
d’ailleurs comme le 
Cameroun, le Bénin, la Côte 
d’Ivoire, le Burkina Faso, le 
Niger, le Sénégal, la France, 
l’Allemagne, la Belgique 
prendront part à cette 

l’intention de faire la 
musique. A son actif, deux 

singles notamment « Elle 
n’a des yeux que pour moi 

Littérature togolaise/ FI2L 2019

Se baigner dans l’océan des livres…
La troisième édition de la Foire Internationale du Livre de Lomé (FI2L) se tiendra 
du 06 au 10 novembre 2019. C’est l’un des événements littéraires majeurs au 
Togo qui réunira des milliers de personnes. Le rendez-vous est prévu au Palais 
des congrès de Lomé. Un programme alléchant est mis en place pour le plaisir 
des participants. Notamment, des Conférences, des débats, des panels de 
discussion, de verre littéraire, une table ronde, et un atelier d’écriture en autres. 

troisième saison de la Foire 
Internationale du Livre de 
Lomé.
L’objectif chaque année 
d’après Steve Bodjona est 
de pouvoir faire mieux que 
l’année précédente. « Livre, 
vecteur de développement 
» est le thème choisi pour 
cette troisième édition. 

Le concept de la FI2L, 
développé par le Club le 
Littéraire, chaque année, 
invite un pays à l’honneur. 
Cette année, le pays 
invité d’honneur est le 
Cameroun avec un auteur 
spécialement invité qui est 
Ayi Hillah.

N.E
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Système urinaire

Pourquoi ne faut-il pas négliger les mauvaises odeurs dans l’urine ?
L’urine est le résultat de la fonction rénale d’épuration du sang. Cela veut dire que ce 
qui se passe dans le corps peut transparaître dans l’urine. C’est le cas par exemple 
des mauvaises odeurs dans l’urine. Il ne faut donc pas les ignorer.

Notre urine peut sentir 
mauvais pour un 
certain nombre de 

raisons. La plupart sont 
inoffensives, mais quelques-
unes peuvent être un signal 
d’alarme lorsqu’elles sont 
accompagnées d’autres 
symptômes. Voici les causes 
plus fréquentes et plus 
rares qui expliquent l’odeur 
nauséabonde de l’urine.

Déshydratation
Ne pas boire assez d’eau est la 
principale cause de mauvaise 
odeur de l'urine. Ce liquide 
est un mélange d'eau et de 
déchets organiques. En cas 
de déshydratation, le taux 
de déchets est plus élevé, et 
l’odeur est plus forte. Vous 
pouvez observer la couleur de 
votre urine pour confirmer ce 
doute. Si elle est foncée, vous 
avez probablement besoin de 

boire un grand verre d’eau.
Certains aliments
Certains autres aliments 
peuvent donner une mauvaise 
odeur à l’urine. Parmi eux, les 
oignons, l’ail, le saumon et 
l’alcool. Chaque personne 
digère la nourriture de façon 
différente, et certaines 
personnes peuvent ne jamais 
remarquer de changement 
d’odeur de leur urine. Si 
vous voulez éviter cette 
conséquence, pensez à boire 
beaucoup d’eau pour diluer 
les mauvaises odeurs.

Café
Les composés du café 
peuvent se manifester dans 
votre urine quand vous allez 
aux toilettes. Cette boisson 
est aussi un diurétique, ce 
qui signifie qu’elle augmente 
le nombre de passages aux 
WC, et qu’elle peut provoquer 

une déshydratation. Buvez 
un grand verre d’eau le matin, 
avant votre café, pour éviter 
ce désagrément.

Infections 
Une infection des voies 
urinaires bactériennes, une 
mycose, ou une infection 
sexuellement transmissible 
peuvent provoquer une 
mauvaise odeur des 
urines. Soyez attentifs 
aux symptômes suivants : 
démangeaisons du vagin et 
de la vulve, envie pressante 
de faire pipi, sensation de 
brûlure, pertes blanches 
épaisse. Consultez un 
médecin dès que possible 
pour recevoir le traitement le 
plus adapté.

Calculs rénaux
Les calculs rénaux se forment 
lorsque le sel et d'autres 

De L'urine

Des insecticides

minéraux présents dans 
l'urine se collent ensemble 
et forment des dépôts durs 
semblables à des petits 
cailloux. Ils peuvent également 
accumuler des bactéries et 
provoquer des infections qui 
changent l'odeur de l'urine. 
Dans la plupart des cas, ce 
problème s’accompagne de 
fortes douleurs, de nausées, 
de vomissements, de miction 
fréquente, de sang dans 
l’urine, et de fièvre. Consultez 
un médecin si vous ressentez 

ces symptômes.
Diabète
Les personnes dont le diabète 
n'a pas été diagnostiqué 
présentent du sucre dans 
leur urine. Le corps essaye de 
se débarrasser de l’excès de 
glucose dans le sang. Résultat 
: une odeur sucrée et fruitée, 
ainsi qu’une envie fréquente 
d’uriner, car le sucre irrite 
la vessie. En cas de doute, 
consultez un médecin.

Edem Dadzie
Source : Santé magazine

Pesticides 

Le risque d’exposition s’étend à la maison avec les insecticides
Les insecticides sont utilisés contre les cafards, les 
moustiques, les puces de chat etc... Toutefois, cela 
doit se faire avec précaution. C’est la mise en garde 
que fait l'agence sanitaire française Anses qui publie 
une photographie inédite des usages très répandus 
des pesticides domestiques.

En pleine polémique sur la 
distance minimale entre 
habitations et zones 

d'épandage des produits 
phytosanitaires chimiques, 
l'Anses attire l'attention sur 
une autre source potentielle 
d'exposition à ces produits 
potentiellement toxiques: 
la maison. Cette étude de 
terrain baptisée Pesti'Home, 
réalisée en 2014 chez 
1.500 ménages de France 
métropolitaine pour avoir 
une meilleure évaluation des 
expositions et des risques 

potentiels pour la santé, 
révèle ainsi que 75% d'entre 
eux ont utilisé au moins un 
pesticide dans les 12 mois 
précédents.

Et cette utilisation 
"généralisée" est loin de 
concerner uniquement 
le soin des plantes. Ainsi, 
61% des détenteurs 
d'animaux domestiques 
(qui représentent près de 
la moitié de l'échantillon) 
traitent leur chat, leur chien 
ou leur lapin contre les 

puces et les tiques. D'autre 
part, 40% des ménages 
ont recours à des biocides 
contre les insectes volants 
et 28% contre les insectes 
rampants, 12% utilisent 
des répulsifs corporels 
contre les insectes, 9% 
des produits contre les 
rongeurs, 7% contre les 
poux humains, 4% contre 
les acariens. Les produits 
p h y t o p h a r m a c e u t i q u e s 
chimiques ne sont 
évidemment pas absents: 
20% des détenteurs 
d'un espace extérieur 
font par exemple appel à 
des produits contre les 
maladies des plantes. Mais 
pour les usages liés au 
jardinage, les utilisateurs 
sont généralement plus 
prudents, lisant les notices 
et les respectant mieux. 
"70% des personnes qui 
ont des produits pour le 
jardin déclarent suivre les 
précautions d'emploi. Ils 
sont plus au courant pour 
les pesticides utilisés au 
jardin, parce qu'on en parle 
beaucoup dans le débat 
public", explique Jean-Luc 
Volatier, adjoint à l'évaluation 
des risques à l'Anses.

Les utilisateurs ne 
mesurent pas les risques
Le chiffre est similaire 
pour les solutions contre 
les poux. Mais en revanche, 
seulement un peu plus 
d'un tiers des particuliers 
respectent les règles de 
prudence avec les produits 

contre les insectes volants. 
Pourtant, "ce sont les mêmes 
molécules", insiste Jean-Luc 
Volatier. "Par exemple, les 
pyréthrinoïdes, qui sont les 
plus utilisés, peuvent être 
utilisés contre les cafards ou 
les fourmis, mais aussi dans 
le jardin ou pour protéger 
les animaux domestiques 
contre les puces". 

Les Français ne se 
renseignent pas assez sur 
les précautions d'emplois 
et ne les mettent donc pas 
en œuvre. "On n'y pense 
pas toujours mais c'est 
important parce que ce 
ne sont pas des produits 
anodins", martèle l'expert. La 
situation n’est pas meilleure 
au Togo où les utilisateurs 
n’ont aucune connaissance 
des risques, et des mesures 
préventives à prendre. Ces 
précautions parfois "écrites 
en lettres un petit peu 
petites sur les emballages" 
sont différentes d'un produit 
à l'autre. Se laver les mains 
après utilisation, porter des 
gants voire un masque de 
protection, sortir de la pièce 
après pulvérisation... 
La vigilance est encore plus 
nécessaire pour les femmes 
enceintes ou les enfants qui 
par exemple ne doivent pas 
dormir avec leur chat ou leur 
chien tout juste traité avec 
une pipette antiparasite. 
Le responsable de l'Anses 
renvoie d'ailleurs pour ces 
personnes vulnérables sur 
le site agir-pour-bébé.fr 

qui donne quelques clés 
notamment pour rendre son 
logement plus sain.

Autre problème révélé par 
l'enquête, un quart des 
ménages avaient sur leurs 
étagères des pesticides 
achetés parfois longtemps 
auparavant mais ensuite 
interdits. Et il est possible 
que cette proportion 
soit aujourd'hui encore 
plus élevée: les produits 
phytosanitaires chimiques 
utilisés en jardinage sont en 
effet totalement bannis pour 
les particuliers depuis le 1er 
janvier. 

Cela pose de façon encore 
plus aigüe un autre problème 
soulevé par Pesti'Home: 
60% des Français jettent 
à la poubelle les produits 
non utilisés ou périmés qui 
devraient être apportés en 
déchèterie. Les Togolais font 
pareil.  "Jeter ces produits à la 
poubelle ou dans l'évier peut 
poser problème d'un point 
de vue environnemental et 
sanitaire", souligne Jean-
Luc Volatier.
Au-delà des 
r e c o m m a n d a t i o n s 
d'utilisation et d'élimination 
de ces produits, cette 
photographie, une "première" 
au niveau international, 
permettra d'orienter la 
surveillance de la qualité de 
l'air intérieur vers certaines 
des molécules identifiées.

Source : Agence France 
presse (AFP)
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Dans le but de 
rependre la pratique 
de l’agroforesterie 

au Togo, les trois chefs 
traditionnels, bénéficiaires 
de la formation sur les 
techniques, ont outillé 
la population de Yoto 
sur lesdites techniques. 
L’agroforesterie désigne 
les pratiques, nouvelles 
ou historiques, associant 
arbres, cultures et/ou 
animaux sur une même 
parcelle agricole, en 
bordure ou en plein 

champ. Ces pratiques 
comprennent les systèmes 
agro-sylvicoles mais aussi 
sylvo-pastoraux, les pré-
vergers (animaux pâturant 
sous des vergers de 
fruitiers). La préfecture de 
Yoto, positionnée comme 
la première en matière de 
production céréalière au 
Togo, tire grand bénéfice de 
cette technique agricole. « 
On nous a beaucoup montré 
comment développer 
l’agriculture en Afrique 
et au Togo. Comment il 

faut développer l’élevage 
dans nos milieux. Merci à 
la fondation Jacqueline 
Aka », a déclaré l’un des 
chefs formés en France, 
Togbui Akakpo Toklokpa III, 
président du conseil des 
chefs traditionnels de Yoto. 
Dans l’agroforesterie, 
l’arbre joue un important 
rôle, notamment la 
diversification de la 
production des parcelles : 
les arbres permettent de 
diversifier les services et 
sources de revenus sur 

Photo de famille avec Jacqueline A. Aka (avant-dernière à droite)

Remise symbolique des matériels par la cheffe de la Délégation de l'UE à 
Vogan, Mme Cristina Martins Barreira

Grâce à la fondation Aka
L’agroforesterie désormais praticable au Togo 
La connaissance d’autres techniques agricoles pour développer le secteur au Togo, demeure un leitmotiv pris en 
compte par la fondation Jacqueline Amivi Aka. La fondation a financé la participation de trois chefs traditionnels 
issus de la préfecture de Yoto, au congrès scientifique de l’agroforesterie tenu à Montpellier (France), du 20 au 22 mai 
2019. De retour au pays, ils ont partagé les connaissances acquises avec les populations au cours d’une rencontre 
tenue dans le Yoto. Occasion pour la fondation Jacqueline Amivi Aka, de mener des actions socioéducatives. Quel est 
le contenu de ces nouvelles techniques agricoles ?

biologie écologiste. 
L’agroforesterie inclut des 
enjeux considérables : la 
gestion de l’eau à l’échelle 
des bassins versant, 
augmentation des besoins 
en bois, compétition 
foncière, pérennité de 
l’apiculture (qualité et 
diversité des ressources), 
continuité et corridors 
écologiques, loisirs et 
activités de pleine nature 
(chasse, pêche, randonnée, 
agritourisme). « Le milieu 
regorge de ressources que  
ce soit dans l’agriculture que 
dans d’autres domaines. Il 
faut donc aider à améliorer 
leur condition de vie. 
Nous choisirons d’autres 
chefs l’année prochaine 
pour aller se faire former 
également », a révélé 
l’honorable Jacqueline 
Amivi Aka, qui compte 
élaborer un plan d’actions 
sur l’agroforesterie en vue 
de créer plus d’emplois.
La fondation portée par 
l’honorable Jacqueline 
Amivi Aka, a profité de 
l’occasion pour offrir 200 
tables bancs et du matériel 
didactique pour équiper 
les établissements de la 
préfecture de Yoto. 

Attipoe Edem Kodjo

Composé d’ordinateurs, 
d’imprimantes, de 
climatiseurs, de 

matériels bureautiques, d’un 
groupe électrogène etc., ces 
matériels serviront à mettre 
en place le Système intégré 
de gestion des finances 
publiques aux services de 

Trésorerie des préfectures 
de Vo, Kéran, Binah, et 
Amou. Le Système intégré 
de gestion des finances 
publiques (SIGFIP) est un 
système mis en place par le 
Ministère de l’Economie et 
des Finances afin d’assainir 
les finances publiques 

Décentralisation et gestion des 
finances publiques et locales : 
La trésorerie de la 
préfecture de Vo, 
équipée par le ProDeGoL
Dans le cadre de la mise en place du Système Intégré de 
Gestion des Finances Publiques (SIGFiP), les Trésoreries 
des préfectures de la Kéran, de la Binah, d’Amou et de 
Vo ont bénéficié les 08, 09 et 15 octobre 2019 dans leur 
localité respective, d’un don en matériels et équipements 
du Programme Décentralisation et Gouvernance Locale 
(ProDeGoL). Une cérémonie officielle de remise des 
équipements pour la trésorerie de Vo, s’est déroulée 
en présence du préfet de Vo, représentant le ministre 
de l’administration territoriale, de la décentralisation 
des collectivités locales (MATDCL), des représentants 
du ministère de l’économie et des finances (MEF), de 
la cheffe de la Délégation de l’Union européenne, des 
responsables de la GIZ au Togo, du ProDeGoL, des autorités 
administratives, traditionnelles, politiques, civiles et 
militaires de la commune de Vogan et de la population.

et moderniser la gestion 
budgétaire et comptable des 
ressources de l’Etat. 

« L’appui que l’Allemagne 
et l’Union européenne 
apportent à l’acquisition 

de ce matériel et, dans une 
prochaine étape, à son 
installation, témoigne de 
leur engagement commun 
à soutenir les réformes 
engagées par l’Etat togolais 
visant l’assainissement et 
la modernisation du circuit 
financier tel qu’exprimé 
dans le plan national de 
développement (PND) 
en son point relatif à la 
gouvernance économique. 
Ces actions s’articulent 
autour des priorités, portées 
avec détermination par 
la Coopération allemande 
et l’Union européenne 
» a déclaré la cheffe de 
programme ProDeGoL, Mme 
Omnia Aboukorah-voigt lors 
de son intervention. 

Le Programme 
Décentralisation et 
Gouvernance Locale au Togo 
(ProDeGoL) est mis en œuvre 
par la coopération technique 
allemande (GIZ) et est 
cofinancé par le ministère 
fédéral allemand de la 
coopération économique et 
du développement et l’Union 
européenne.

R. Zakari

l’exploitation : productions 
agricoles, bois d’œuvre, bois 
énergie, fruits, fourrage, 
litière, paillage.

La restauration de la fertilité 
du sol : les arbres restituent 
de la matière organique via 
les feuilles qui tombent au 
sol et la décomposition des 
racines. 40 % de la biomasse 
d’un arbre retourne au 
sol chaque année. Les 
racines structurent aussi 
le sol, facilitant son 
activité biologique. Ces 
apports améliorent donc 
la fertilité du système. « 
C’est la première fois que 
la chefferie traditionnelle 
a participé à ce congrès 
mondial. Pour les trois 
chefs qui y ont participé, le 
premier a été sélectionné 
sur la base de l’aptitude de 
présence sur les réseaux 
sociaux, le second est un 
agronome à la retraite 
et le troisième qui le 
chef suprême à qui, il 
revient l’honneur », a 
expliqué Koudouvo Koffi, 
enseignant-chercheur et 
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